
ВОПРОС-ОТВЕТ:
- Дому 35 лет, он никогда капитально не ремонтировался. Есть ли

какие-то способы добиться капитального ремонта?
Руководитель ГУ «Центр реформы в ЖКХ» Ирина ШРАМКО:
- В соответствии с Гражданским и Жилищным кодексами, Фе-

деральным законом о ТСЖ, действовавшим с 1996 года (в насто-
ящее время, с введением Жилищного кодекса, он отменен), соб-
ственники были обязаны нести затраты по капитальному ремон-
ту. Но в Москве он всегда проводился за счет бюджета. Каков по-
рядок определения тех домов, которым необходим капитальный
ремонт? Префектуры административных округов на основании
поступающих сведений формируют адресные списки домов, тре-
бующих капитального ремонта. Право внести дом в титульные
списки по результатам обследования предоставлено Мосжилин-
спекции, которая в соответствии с Законом города Москвы осу-
ществляет мониторинг технического состояния жилых домов и
согласовывает титулы префектур административных округов. На
основании обращений Жилищная инспекция должна обследо-
вать дом и зафиксировать актом его техническое состояние. Ес-
ли дом требует ремонта, он вносится в соответствующие адрес-
ные перечни для формирования годового задания в рамках го-
родских программ по капитальному ремонту, утверждаемых пра-
вительством Москвы.

ВОПРОС-ОТВЕТ:
- Есть ли объективные данные о том, какую реальную экономию

дают расчеты по приборам учета?
Первый заместитель директора ГУП «ЕИРЦ СВАО» Александра

ВАСЕНИНА:
- По результатам анализа, который мы провели, можно отметить

такую тенденцию: экономия для плательщика составляет от 5 до 19
процентов. Мы сейчас начинаем прием заявлений на установку при-
боров учета, а также принимаем в эксплуатацию приборы, установ-
ленные гражданами ранее. Экономия средств для плательщика су-
щественная, поэтому в те или иные сроки мы все равно придем к
тому, что счетчики будут стоять в каждой квартире.

ВОПРОС-ОТВЕТ:
- Собственник квартиры имеет задолженность по платежам за

тепло, воду и электроэнергию более чем за шесть месяцев. Пос-
кольку воду и отопление отключить невозможно, можно ли до об-
ращения в суд ограничить неплательщику потребление хотя бы
электроэнергии?

Первый заместитель директора ГУП «ЕИРЦ СВАО» Александра
ВАСЕНИНА:

- Подобная практика у нас невелика, пока в порядке эксперимен-
та. Если есть большая задолженность по платежам за коммуналь-
ные услуги и электроэнергию, мы состыковываем свои базы данных
с данными Мосэнергосбыта. Тогда производится отключение элект-
роэнергии неплательщику. Это еще один, дополнительный рычаг
воздействия на него. Чтобы решить этот вопрос, жилищному объе-
динению нужно связаться с вашим отделением ЗАО «Центр обслу-
живания продаж энергии» (ЦОПэнерго), провести дополнительную
сверку платежей, составить акт при отключении и направить уведо-
мление данному плательщику.
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ся одной из самых злободневных проб-
лем – информированности населения.

- Было бы хорошо направлять в выс-
шие и средние учебные заведения ин-
формацию о ходе реформы, о том, что и
на основании каких законов и постанов-
лений должны делать граждане, - сказал
Артемий Владимирович. - В системе вы-
сшего образования семь миллионов сту-
дентов – это люди, которые вступают в
жизнь. Вузы – колоссальный канал для

передачи такой информации. С
другой стороны, многие вузы,
получая эти сведения, смогут
проводить занятия и лекции в
области ЖКХ для сотрудников
муниципалитетов. Мы готовим
управленческие кадры, но для
сферы ЖКХ нужны кадры, от-
личные от других: здесь боль-
шая социальная ответствен-
ность, иные задачи. В конеч-
ном счете, иное мышление...

...И НОВАТОРА

Стоит отметить, что круглый
стол собрал не только теорети-
ков – тех, кто анализирует про-
блемы реформирования ЖКХ,
но и практиков, которые гото-
вы предложить новации с це-
лью повысить эффективность
ЖКХ. К примеру, генеральный
директор «Наноцентра» Андрей
АЛЕКСЕНКО рассказал о воз-
можностях нанотехнологий – в
строительстве жилья и дорог,
в сфере ЖКХ – где в поле зре-
ния изобретателей оказались
различные направления отрас-
ли: безопасность зданий, вос-
становление конструкций, ди-
агностика, выявление скрытых
дефектов, различного рода
мониторинги в коммунальной
сфере. По всем этим направлениям у
«Наноцентра» есть свои наработки.

Но почему новатор упомянут в связи
с административным ресурсом? Да по-
тому, что само его появление на круг-

лом столе, организованном Временной
комиссией по подготовке законода-
тельных предложений по вопросам вы-
полнения столичных функций, говорит:
увы, чиновник – это пока единственный
ресурс, который может поддержать –
или не поддержать – новатора.

Теми же соображениями руководст-
вовался директор по развитию компа-
ний «ЭкоВэйв Технологии» Александр
КОЕВ, рассказавший о разработанной

его компанией технологии, которая не
зависит от источников питания в таких
областях жилищно-коммунального хо-
зяйства, как снабжение водой, теплом,
канализацией.

Заявили о себе на круглом столе и
организации, которые вполне могут
обойтись без административного ре-
сурса и «плыть» самостоятельно. Одна
из них – недавно созданный Нацио-
нальный центр инноваций и инвестиций
в ЖКХ. Вот что рассказал о центре его
руководитель Вадим КУЛИКОВ:

- Основная задача центра – создание
механизма разработки и внедрения эф-
фективных решений, как управленче-

ских, так и экономических. Ведь эффе-
ктивность отрасли, о которой мы сегод-
ня говорим, зависит в первую очередь
от управленческих решений. Например,
первое, к чему мы приступили – мони-

торинг причин аварийности. У нас в
России, в среднем, потери ресурсов ме-
жду потребителем и поставщиком дохо-
дят до 30 процентов. В Москве процент
ниже. И еще около 30 процентов мы те-
ряем как потребители. Аварийность в
России на сегодняшний день тоже вы-
ражена в больших цифрах – за исклю-
чением Москвы, где на 100 км около 80
аварийных случаев в год – самый низ-
кий показатель по России и один из са-

мых низких по Европе. Так
вот, бюджет устранения од-
ной аварии не менее 1 млн.
рублей, в среднем же – около
10 млн. рублей. Помножьте
на число аварий – и вы полу-
чите цифры, сопоставимые с
бюджетом государства. Надо
внедрять принципиально но-
вые технологические и упра-
вленческие решения, кото-
рые способны быстро изме-
нить ситуацию в экономике
ЖКХ, в том числе, кстати, с
точки зрения остановки рос-
та тарифов. Есть технологии,
которые позволяют снизить
аварийность на трубопрово-
дах в 6-8 раз – будь то водо-
провод, канализация или теп-
лотрасса. В них – существен-
ная экономия ремонтных
средств.

Вторая, не менее важная
задача центра – мониторинг
законодательной базы с точ-
ки зрения регламента. Напри-
мер, в действующих СНиПах
при прокладке трубопрово-
дов планировались меры
противоаварийной защиты.
Во вновь подготовленных
регламентах – по воде, кана-
лизации и теплу – таких мер
нет, есть только средство

контроля над аварийностью. Эти регла-
менты сегодня находятся в стадии раз-
работки. Если не внести коррективы, то
мы получим большую беду в сфере
ЖКХ. Поэтому в фокусе центра – конт-

роль над процессом законодательной
деятельности.

И, наконец, еще одно важнейшее на-
правление – мониторинг западного
опыта. Например, мы начали работать с
германским центром «Гермес» по изу-
чению практики внедрения новых тех-
нологий. Новые технологии в России
есть, но их надо трансформировать в
решения – это наше слабое звено. В той
же Германии именно «Гермес» предста-
вляет государственные гарантии при
внедрении новаций. Такого института в
России нет. Будем создавать...

ОГОВОРКА ПО ФРЕЙДУ

Подобные круглые столы важны – на
них все чаще говорят не только о проб-
лемах, но и предлагают решения. Но,
организованные «сверху», такие фору-
мы неизбежно несут печать админист-
рирования. По иронии судьбы, сам того
не желая, напомнил об этом замести-
тель начальника отдела департамента
ЖКХ Минрегиона Борис ПОРТЯНКИН.
Отчитываясь, по традиции, о деятельно-
сти ведомства, Борис Адамович загово-
рил о главной проблеме – недостаточ-
ной информационной работе среди на-
селения по выбору способа управления
многоквартирным домом: «Хотя органы
местного самоуправления субъектов
РФ делают все, что угодно...», - сказал
он и запнулся – всего-то на секунду-
другую, потом поправился: «...делают
очень много, чтобы население понима-
ло задачи, которые стоят в ходе рефор-
мирования». Но зал уже смеялся. Уча-
стники дискуссии оживились, и – мо-
жет, мне показалось – раскрепости-
лись...

Оговорка «по Фрейду» сделала свое
дело – разоблачив истинное положе-
ние, сняла напряженность официоза. И
те, кто пришел не отчитываться, а ис-
кать выход, объявили, что и они наме-
рены проводить круглые столы, дабы
обсуждать конкретные предложения по
реформированию жилищно-комму-
нальной сферы. Об этом, в частности,
заявили тот же Вадим Куликов и член
совета директоров корпорации «Ми-
ракс-Групп» Максим Привезенцев.

Обязательно пойду на их круглые
столы. Там-то оговорок уж точно не бу-
дет...

Василий ДВОРЫКИН

РЕСУРС - И ЛОГИКА ЖИЗНИ
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ганизаций от предоставления гражданам льгот
по оплате жилищных, коммунальных услуг и
услуг связи». Для того чтобы ГЦЖС возмещал
льготы жилищной организации, необходимо
обратиться в районный отдел центра и заклю-
чить договор. Затем до 5-го числа каждого ме-
сяца жилищная организация предоставляет
сведения по всем категориям льготников. Ру-
ководитель жилищной организации несет пол-
ную ответственность за достоверность этих от-
четов.

- Мы проводим выборочные проверки, - от-
метила Людмила Маянская, - и если находим
потом какие-то ошибки, просим возместить
ошибочно перечисленные деньги. Кроме того,
ежеквартально каждая организация может про-
вести выверку с нашим отделом. Отчеты вво-
дятся в электронную базу данных, затем фор-
мируется сводный отчет по всему городу по ка-
ждой категории льготников. Эти данные предо-
ставляются в Департамент финансов и Депар-
тамент ЖКХиБ. Средства по городским льготам
перечисляются сразу, по федеральным - по ме-
ре поступления денег. Все эти суммы перечис-
ляются жилищным и ресурсоснабжающим ор-
ганизациям.

Такой порядок действует сейчас. Однако уже
в скором времени грядут серьезные изменения,
к которым жилищные организации должны
быть готовы. По сути дела, при возмещении за-
трат по предоставлению льгот будет принят тот
порядок, который сейчас действует в отноше-
нии жилищных субсидий. О чем конкретно идет
речь?

- По проекту постановления, который сейчас
проходит согласования, - пояснила Людмила
Маянская, - мы не станем перечислять деньги
жилищным и прочим организациям. Через Банк
Москвы они будут направляться на счета соци-
альных карт москвичей (СКМ). Однако до опре-
деленного момента Банк Москвы будет само-
стоятельно направлять деньги с СКМ поставщи-
кам ресурсов и услуг. То есть повторяется вари-
ант с субсидиями, когда банк до определенного
момента таким же образом перечислял средст-
ва с персонифицированных счетов граждан.
Переход на новую систему планируется осуще-
ствить на заявительной основе, поэтому ГЦЖС
будет формировать два отдельных финансовых
потока. Для тех, кто не подаст заявления, поря-
док остается прежним - все будет идти постав-
щикам услуг и ресурсов. Если заявление есть,
то средства пойдут на СКМ, а оттуда опять-таки
поставщикам.

Такая модель возмещения отвечает общей

идеологии реформы: ликвидация всякой дота-
ционности и переход на адресные меры соци-
альной поддержки при оплате ЖКУ.

- Смысл в том, - сказала Ирина Шрамко, -
что все средства из бюджета по льготам и суб-
сидиям должны направляться на счета граж-
дан, которые становятся полноценными пла-
тельщиками и в полной мере могут требовать
предоставления услуг должного качества. В
этой ситуации любая жилищная организация
будет зависеть уже от потребителей, а не от
поставщиков ресурсов, услуг и вообще от бюд-
жета. Почему была выбрана СКМ? Да потому,
что у нас подавляющее число льготников -
пенсионеры. И практически все льготники
имеют такую карту. 

КТО У НАС НЕ ПЛАТИТ?

Вторая часть семинара была посвящена пу-
тям решения проблемы задолженности и веде-
ния претензионной работы в отношении непла-
тельщиков. Опытом работы с гражданами, ко-
торые задерживают платежи, поделилась пер-
вый заместитель ГУП «ЕИРЦ СВАО» Александра
ВАСЕНИНА.

- Анализируя полноту сбора платежей, - ска-
зала она, - мы видим, что примерно 4 - 6 про-
центов граждан вносят их несвоевременно. При
этом состав неплательщиков делится на две
большие группы. Первая - это должники, кото-
рые имеют льготы по оплате жилищно-комму-
нальных услуг (ЖКУ). Вторая группа - непла-
тельщики, которые льгот не имеют. Таких боль-
шинство, примерно две трети от общего числа
должников. То есть мы видим тенденцию: граж-
дане, имеющие льготы, несмотря на недоста-
точную обеспеченность, все-таки стараются
платить вовремя. А вот другую категорию
должников никак не отнесешь к малообеспе-
ченным гражданам. Это собственники жилья,
ставшие таковыми в результате сделок купли-
продажи и приватизации, а также граждане,
владеющие не одним жильем. Соответственно
и подходы к работе с этими категориями раз-
личны.

Должников, имеющих право на льготы, при-
глашают на заседание комиссии по работе с не-
плательщиками, в состав которой входят пред-
ставители управы и районного ЕИРЦ. Комиссия
разбирается в причинах возникновения задол-
женности, здесь же составляются графики ее
погашения. В индивидуальном порядке прини-
мается решение по тем случаям, когда управа
может оказать какую-либо помощь.

Если срок задолженности составляет один-
два месяца, сотрудники ЕИРЦ вначале общают-
ся с неплательщиками по телефону, выясняют
причины несвоевременного внесения платы и
уведомляют о необходимости погасить долг.
При задолженности со сроком от трех до шести
месяцев направляется уже письменное уведом-
ление. Если срок задолженности превышает
полгода, формируется пакет документов для
подачи иска в суд. Уведомление об этом тоже
направляется неплательщику.

- Если и после этого мы не получаем плате-
жей, - заключила Александра Васенина, - доку-
менты направляются в суд.

ПО ВЫСШЕМУ РАЗРЯДУ

По мнению Ирины Шрамко, главный принцип
работы с неплательщиками - это быстрое выяв-
ление задолженности и принятие соответствую-
щих мер. Важно не запускать процесс. Она так-
же отметила, что часть ТСЖ и ЖСК уже перешла
на расчеты через ЕИРЦ, в том числе и по физи-
ческим лицам. Но не везде ситуация с обслужи-
ванием жилищных объединений одинакова.

- Поэтому, - продолжила она, - мы договори-
лись с ГУП «Московский городской информа-
ционно-аналитический центр» (ГУП «Мосго-
рЕИАЦ») о том, что каждый случай каких-то
сбоев в работе ЕИРЦ с ТСЖ и ЖСК будет нахо-
диться на контроле и должным образом рас-
следоваться. Грубо говоря, для ТСЖ надо обес-
печить режим VIP-обслуживания. 

Тему продолжила начальник отдела ГУП
«МосгорЕИАЦ» Ирина БОБРЫШЕВА. Она при-
вела данные, которые свидетельствуют о том,
что ЕИРЦ могут обеспечивать должный уро-
вень претензионной работы, чем и должны
воспользоваться жилищные объединения.

- Система ЕИРЦ, - подчеркнула она, - обеспе-
чивает высокий валовой сбор платежей. В 2006
году его уровень по платежам граждан соста-
вил 99,6 процента. Основная масса неплатель-
щиков имеет задолженность от двух до шести
месяцев. И здесь нам удалось добиться поло-
жительной динамики. В прошлом году стабиль-
но, до 10-го числа каждого месяца, вносили
платежи 64 процента граждан. Это на 20 про-
центов больше, чем в 2005 году. Сейчас идут
сложные расчеты по приборам учета, по льго-
там. Наши специалисты, которые регулярно
проходят переобучение, в состоянии обеспе-
чить квалифицированное обслуживание жи-
лищных объединений.

Петр ПОЛЫНОВ


